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VIERNES 03 DE AGOSTO, 2012 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 MEJORA SEGURIDAD… DE EX GOBERNADORES 

 

ARMAN EN AN FRENTE CONTRA CALDERÓN 

 
TIRA SCOTIABANK PRUEBA DE AMLO CONTRA PEÑISTAS 

 

MONREAL: VIDEGARAY TRIANGULÓ $8 MIL MILLONES 
HACIA PEÑA 

 REPRUEBAN 33 MIL POLICÍAS EL EXAMEN DE CONFIANZA 

 EL PAN DEJA AL PRI SÓLO 5 MIL PLAZAS 

 

EUROPA, SIN ACUERDOS; SE HUNDEN LAS BOLSAS 

 EL BCE AGUDIZA LA CRISIS ESPAÑOLA 

 DEPURAR POLICÍAS; EL GRAN PENDIENTE: FCH 

 FCH PRESUME: BAJA CRIMEN… Y LE REFUTAN 

 ¡HAZAÑA! 

 
 
 
 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/08/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA 41 

 
Hace la SEP igual ofrecimiento de años anteriores a alumnos 

excluidos 
KARINA AVILÉS 

 

 
Con antorchas y velas, alumnos excluidos de la enseñanza superior marcharon del Palacio de Bellas 

Artes hacia instalaciones de la SEP 
 

Tras una larga negociación, la Secretaría de Educación Pública (SEP) ofreció, al igual que en años 
anteriores, a los movimientos de alumnos excluidos de la enseñanza media superior y superior, abrir 
espacios en centros privados para luego transferirlos a casas de estudio como la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), mientras que los jóvenes exigieron incluir como parte del arreglo a los 
cerca de 5 mil jóvenes que no lograron 31 aciertos en el examen único de ingreso al bachillerato y a 
los que no lo presentaron. 

Por la noche, bajo el grito de “¡artículo tercero de la Constitución. Educación gratuita a toda la nación”, 
los jóvenes realizaron una marcha con antorchas y velas que partió del Palacio de Bellas Artes a la 
dependencia educativa. Antes, rodearon el Zócalo capitalino y se enfilaron a las instalaciones de la 
SEP. Los inconformes, quienes cargaban féretros de cartón, en alusión a su exigencia de “dar muerte” 
al examen único, iluminaron las calles del Centro Histórico y, en particular, la de Brasil, donde se 
apostaron en espera de una respuesta favorable de las autoridades. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/08/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA 41 

Al cierre de esta edición, los representantes del Movimiento de Aspirantes Excluidos de la Educación 
Superior (Maes) y del Movimiento de Estudiantes No Aceptados (Mena) pidieron que en el eventual 
acuerdo se incluya a la Universidad Pedagógica Nacional (UPN) –la cual ofreció espacios– y 
también la normal superior (ENSM), donde “existen lugares disponibles”. 

Consideraron un “avance” que las autoridades hayan solicitado la lista de aquellos alumnos que no 
obtuvieron un lugar en el examen de ingreso al bachillerato y que no lo aplicaron. 

Sin embargo, los funcionarios se negaron a reconocer que existe una “crisis” en el acceso a la 
educación superior y rechazaron la propuesta de los inconformes de hacer un pronunciamiento 
conjunto, en el que se admita que el problema de los rechazados no obedece a la escasa preparación 
de estudiantes sino a una “aguda” falta de lugares en las principales casas de estudio. 

La reunión comenzó a las 12:30 de la tarde. En la primera fase, integrantes del Maes y del Mena 
exigieron a la SEP un pronunciamiento sobre su disposición a cumplir con la reforma al artículo tercero 
constitucional que establece la obligatoriedad del bachillerato. Sin embargo, las autoridades de la 
dependencia se negaron a hacerlo. 

Durante las pláticas no participaron funcionarios de alto nivel de la SEP. 
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RESUMEN 
 

UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
 

* Hace la SEP igual ofrecimiento de años anteriores a alumnos excluidos.- Karina Avilés 

La Jornada: Tras una larga negociación, la SEP ofreció, al igual que en años anteriores, a los 
movimientos de alumnos excluidos de la enseñanza media superior y superior, abrir espacios en 
centros privados para luego transferirlos a casas de estudio como la UNAM, mientras que los jóvenes 
exigieron incluir como parte del arreglo a los cerca de 5 mil jóvenes que no lograron 31 aciertos en el 
examen único de ingreso al bachillerato y a los que no lo presentaron. Los representantes del 
Movimiento de Aspirantes Excluidos de la Educación Superior y del Movimiento de Estudiantes No 
Aceptados pidieron que en el eventual acuerdo se incluya a la Universidad Pedagógica Nacional–la 
cual ofreció espacios– y también la Normal Superior, donde existen lugares disponibles. (Pág. 28) 

 
EDUCACIÓN SUPERIOR 

 

* Sólo tecnológicos son opción real.- Nurit Martínez 

El Universal: El examen ya pasó. Para el siguiente año, en diciembre “hay que estar atentos”. “Se 
cerró la inscripción”, fueron algunas de las respuestas que se obtuvieron del listado de instituciones 
que presenta este día la SEP en la Feria de la Educación para ingresar al nivel superior en la zona 
metropolitana. De las 100 instituciones que acudirán a la Feria, y que están disponibles en un listado 
en la página web de la SEP, se pudo encontrar que, salvo las instituciones tecnológicas y la 
Universidad Autónoma de la Ciudad de México, en las universidades públicas quedaron cerrados los 
procesos de ingreso. Para los interesados en estudiar la carrera de Médico Cirujano las únicas 
alternativas que se ofrecen son en la Universidad del Ejército y Fuerza Aérea y en la dirección adjunta 
de Educación Naval de la Secretaría de Marina. Sin embargo, al llamar al teléfono proporcionado en 
ese listado de la SEP informaron que el proceso de selección fue entre enero y febrero. (Pág. 11-A) 

* Sin infraestructura, tecnológicos de educación superior: informe.- Karina Avilés y Laura Poy 

La Jornada: Entre los 50 mil lugares de enseñanza superior que ofrece la SEP en 100 instituciones 
públicas y privadas del valle de México, se incluyen institutos tecnológicos, que en la mayoría de ellos 
la situación es de cero aulas, cero laboratorios pesados y cero talleres, de acuerdo con el Anuario 
Estadístico 2011 del Sistema Nacional de Educación Superior Tecnológica.  
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La información de la infraestructura de 11 tecnológicos reveló que en esos planteles sólo hay 24 aulas 
y tres unidades académicas departamentales. Además reportan 156 aspirantes rechazados en el ciclo 
2011-2012. (Pág. 41) 

* Alargan negociación estudiantes y la SEP.- Sonia del Valle 

Reforma: Las características del examen de ingreso al bachillerato y las universidades públicas 
federales y la matrícula universitaria acapararon ayer la discusión en la mesa de negociación entre el 
Movimiento de Aspirantes Excluidos de la Educación Superior y las autoridades de la SEP y 
universitarias. Hasta el cierre de la edición, ambas partes no habían llegado a un consenso sobre las 
demandas planteadas por el MAES para ampliar la cobertura en la educación superior.  

De acuerdo con Atzelbi Hernández, una de las voceras del movimiento, de alcanzar un acuerdo en la 
reunión, que se prolongó por 5 horas, no podrían firmarlo, ya que éste debe ser llevado a la asamblea 
para su aprobación. Hernández indicó que en el encuentro quedó claro que el examen de admisión a 
planteles de la UNAM, IPN y la UAM no aprueba o reprueba estudiantes, pues sólo soluciona 
parcialmente el problema del cupo. (Reforma 9-A, Ovaciones PP y 8, La Crónica 10, El Universal 
11-A, La Prensa 11, 24 Horas 13) 

* Crece 16% cupo entre UNAM, IPN y UAM.- Sonia del Valle 

Reforma: La matrícula de la UNAM, la UAM y el IPN, en conjunto, creció 16.5 por ciento en los últimos 
cinco años, reportó la SEP. En tanto, el presupuesto de estas tres instituciones universitarias aumentó 
65 por ciento en términos nominales durante el sexenio. “Casi la mitad de ese aumento de la 
(matrícula), 49 por ciento, correspondió a la UNAM, le sigue IPN, con 40 por ciento y la UAM, con 11 
por ciento”, señala un documento de la subsecretaría de Educación Superior. (Pág. 9-A) 

* Oferta educativa 2012.- Paz Fernández Cueto 

Reforma: Una buena noticia, al inicio de este curso escolar, es el interés de los jóvenes de la zona 
metropolitana para continuar sus estudios, en su empeño por asegurar un espacio en el bachillerato y 
en la universidad. Significa un cambio cultural importante, ya que la única forma de nivelar las 
oportunidades de manera equitativa y justa en una sociedad tan desigual como la nuestra es a través 
de la educación. Sin embargo, algunos motivos que esgrimen los estudiantes agrupados en el MAES 
como fundamento de sus reclamos, la exigencia del pase directo y la abolición del examen de 
admisión, van más allá de lo razonable. (Pág. 11-A) 
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* Mirando de Lejos.- Blanca Heredia 

La Razón: Recientemente la insuficiencia de oferta universitaria ha vuelto a colocarse en las primeras 
planas. Los que lo han colocado ahí son los estudiantes que aspirando a ingresar a la universidad no 
lo consiguieron, pero los números indican que, en efecto, tenemos un déficit de lugares en la 
educación superior en relación al número que aspira a ocuparlos. Veamos. De acuerdo al Quinto 
Informe de Gobierno del Presidente Calderón, el incremento en la matrícula entre los ciclos 2010-11 y 
2011-12 fue de 150,500, en números absolutos, para licenciaturas tecnológicas y universitarias. Para 
dimensionar el tamaño del déficit de oferta universitaria, puede resultar útil comparar los nuevos 
ingresos/plazas disponibles vs la población en edad de ingresar a una licenciatura, así como vs los 
aspirantes a ingresar a ella. (Pág. 2) 

SEP 
 

* Exposición “¡Buen provecho! Somos lo que comemos” 

UnomásUno: Al participar en la ceremonia de inauguración de la exposición “¡Buen provecho! Somos 
lo que comemos”, el Secretario de Educación Pública, doctor José Ángel Córdova Villalobos, señaló 
que la obesidad y el sobrepeso son problemas que se agravaron en nuestro país hace tres décadas, 
por lo que combatirlos requiere un esfuerzo continuo de la sociedad y el gobierno. En este sentido, 
subrayó la necesidad de continuar por varios sexenios las políticas emprendidas por la Secretaría de 
Educación Pública y la Secretaría de Salud para reducir la incidencia de estos desórdenes 
alimenticios.  

En el Museo Tecnológico, donde el director General de la CFE, Jaime Gonzáles Aguadé, inauguró la 
exposición, el Titular de la SEP aseguró que la obesidad y el sobrepeso están profundamente 
relacionados con la educación, por lo que, una política de prevención y atención debe incluir la 
formación educativa de los hábitos alimentarios y de la práctica de la actividad física. El doctor 
Córdova Villalobos indicó que los lineamientos se cumplen en la mayoría de las escuelas de México y, 
además, cuentan con “un manual para los padres de familia, para los maestros de todo el país” para 
que preparen los alimentos “de manera correcta, adecuada y equilibrada”. (UnomásUno PP y 13, La 
Crónica 8, El Sol de México 8-A, Punto Crítico 5) 
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* Póker Político.- Matías Pascal 

UnomásUno: Al inaugurar la exposición interactiva ¡Buen Provecho: Somos lo que comemos!, el 
Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, aseguró que en el 96 por ciento de 
las escuelas se practica ejercicio físico, al menos una vez al día, además de que hay lineamientos y un 
manual para padres de familia y maestros sobre cómo preparar los alimentos de manera correcta, 
adecuada y equilibrada para combatir la obesidad, un tema relacionado, como la mayoría de las 
enfermedades, con la educación. La exposición inaugurada en el Museo Tecnológico de la Ciudad de 
México, es el foro ideal para conocer cómo combinar los hábitos históricos con las exigencias de la 
vida contemporánea, dijo. En un tema tan importante como la obesidad, se tiene que pasar por la 
formación educativa de los hábitos alimentarios y de la práctica de actividades físicas ya que, por 
ejemplo en México, el problema no radica en la riqueza gastronómica del país, sino que la población 
ha transformado esa cultura de la alimentación tradicional, aumentando las porciones y dejando de 
lado el ejercicio. (Pág. 8) 

* Los Bazucazos de Ubaldo Díaz.- Ubaldo Díaz 

Hombresdelpoder.com.mx: En un tema tan importante como la obesidad, se tiene que pasar por la 
formación educativa de los hábitos alimentarios y de la práctica de actividades físicas ya que, por 
ejemplo en México, el problema no radica en la riqueza gastronómica del país, sino que la población 
ha transformado esa cultura de la alimentación tradicional, aumentando las porciones y dejando de 
lado el ejercicio, señaló el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, al 
inaugurar la exposición interactiva ¡Buen Provecho: Somos lo que comemos!, que ya se puede visitar 
en el Museo Tecnológico de la CFE, en la ciudad de México. (Portal Hombresdelpoder.com.mx) 

* De Naturaleza Política.- Enrique Aranda 

Excélsior: A juzgar por los hechos, el Titular de Educación Pública, José Ángel Córdova, asumió ya, 
casi como causa personal, aquello de cambiar los hábitos alimentarios de la población, particularmente 
de niños y adolescentes. Ayer, con la embajadora francesa Elisabeth Beton-Delègue, inauguró la 
muestra interactiva ¡Buen Provecho: Somos lo que Comemos!, en el Museo Tecnológico de la CFE. 
(Pág. 26-A)  

* Tres cuentos de las 1001… (II de III).- Héctor Delgado 

UnomásUno: Enseña al niño el camino en el que debe andar, y aun cuando sea viejo no se aceptará 
él… La SEP desde hace sexenios en contubernio. Finge no darse cuenta. SEP, y gobernadores 
estatales de cualquier color político –el GDF- dejaron de construir bebederos higiénicos impecables, 
para que millones de escolares gozaran agua saludable. Presidentes de la República, gobernadores, 
alcaldes, directores, docentes y padres cómplices de ese genocidio interinstitucional que es la gordura 
inducida y tolerada. 
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Madres, padres y abuelas ¡claro! Dejaron de hacer aguas caseras de frutas, poner tacos o tortas 
hechas con higiene –y amor- en casa. Corríjase con Reforma Educativa sinérgica de transformación y 
solidaridad con visión de Estado. Recupérese simbiosis indisoluble entre maestros/hogares-higienistas 
escolares/gobernantes, y comunidades escolares monosabias e insolidarias. (Pág. 3) 

* Realizan movilizaciones trabajadores del INAH 

Reforma: Investigadores eméritos del INAH, como el arqueólogo Eduardo Matos Moctezuma y la 
historiadora Consuelo Maquívar, respaldan a los académicos sindicalizados del organismo, quienes 
mantienen clausuradas las taquillas del Museo de Antropología en protesta por decisiones que, 
aseguran, destruyen el patrimonio. También suman los apoyos de la arqueóloga Beatriz Braniff, del 
antropólogo Zaid Lagunas y del historiador Alfredo López Austin, adscrito a la UNAM, refirió Felipe 
Echenique, dirigente de los profesores. Las taquillas fueron cerradas el 24 de julio. Echenique dijo 
entonces que la medida continuaría hasta que el Titular de la SEP, José Ángel Córdova, los recibiera. 

Según Echenique, han mantenido comunicación con el encargado de Atención Ciudadana de la SEP, 
quien les dice que el Secretario no los recibirá, El cierre de taquillas podría replicarse en otros recintos. 
(Reforma 18-Cultura, Excélsior 11 Comunidad, El Universal 18-Cultura, La Jornada 13) 

* En el Paredón.- Eduardo Cruz Vázquez 

El Economista: Lo que vale lo que significa. Con su activismo, los trabajadores del INAH cerrarán 
cuatro sexenios de pertinaz lucha en contra del Conaculta. Por ley y ante el vacío de poder, mayor la 
obligación del Secretario Córdova de recibirlos. Ya no le dé vueltas. (Pág. 51) 

* Agenda Confidencial.- Luis Soto 

El Financiero: A este sexenio le quedan cuatro meses para llegar a la meta del 1 de diciembre de 
2012, cuando Felipe Calderón entregará la banda presidencial al sucesor. Es previsible que si el actual 
Mandatario persiste en su costumbre de hacer cambios frecuentes de funcionarios, llegará a esa fecha 
con un primer equipo más desmantelado de lo que está ahora… Las otras 12 secretarías de Estado 
han sufrido un interminable desfile de funcionarios: Educación Pública: Josefina Vázquez Mota, Alonso 
Lujambio Irazábal y José Ángel Córdova Villalobos. (Pág. 28-Política) 

* Educación: la reforma madre.- Gabriel Quadri 

El Economista: El sistema educativo mexicano tiene que cambiar. Ya no es funcional en el siglo XXI… 
Se trata de una actuación de gobierno de un alto grado de dificultad política que debe ser sostenida a 
mediano y largo plazo y ser transversal a la administración pública: Gobernación, Educación, 
Hacienda, Trabajo, Seguridad Pública. Será imposible llevar a cabo la reforma si se concibe como una 
tarea exclusiva de la Secretaría de Educación Pública y de su Titular. Se requiere crear un gabinete de 
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educación y hacer recaer la responsabilidad de la reforma en el nuevo Secretario de Gobernación, 
cuya estatura política, prestigio y experiencia deben ser sobresalientes. (Pág. 28) 

* Desde el Piso de Remates.- Maricarmen Cortés 

El Universal: Aunque la Secretaría de Economía lo niega, es vox pópuli que la adhesión de México al 
polémico ACTA, el acuerdo anti piratería, que se firmó en semi oscurito en Japón, fue el precio que 
tuvo que pagar México para ser aceptado por Estados Unidos en el Acuerdo de Asociación 
Transpacífico, que será el bloque comercial más grande del mundo. Y aunque desde 2006 México 
firmó los Tratados OMPI, apenas ahora se integró un equipo entre IMPI, SEP, e Indautor para reformar 
las leyes de derechos de autor, de Propiedad Industrial y Código Penal, por ejemplo, convertir en delito 
grave la grabación de una película al interior de un cine. (Pág. 4-Cartera) 

* Brújula.- Ana Paula Ordorica 

Excélsior: ¿Por qué su silencio frente a los gritos de fraude de su compañero de partido y del 
candidato del PRD en la elección de 2012?...”La Secretaría de Educación capitalina, que en otros 
sexenios ha sido una mera decoración por las reglas que dejan la educación del DF en manos de la 
Secretaría de Educación Federal, ha acercado a autores y libros a los capitalinos a través de 
programas como LecturaMX. (Pág. 21-A) 

* Reprueban indígenas gestión de Calderón 

Reforma: Integrantes del Movimiento Indígena Nacional reprobaron la política indigenista del gobierno 
del Presidente Felipe Calderón a la que consideraron errónea y discriminatoria. La falta de 
representantes indígenas al frente de las dependencias de gobierno y el mínimo impacto de los 
programas implementados, consideraron, sumieron en la marginación a los pueblos indígenas. Entre 
los pendientes, destacaron, se encuentra la aprobación de la Ley de Consulta Indígena, la creación de 
una ley específica contra la industria extractiva y garantizar el derecho d los pueblos indígenas a 
diseñar e instrumentar la educación pública. (Pág. 12-A) 

* Falsificadores de la historia. La derrota del 5 de mayo.- Pedro Salmerón Sanginés 

La Jornada: El gobierno poblano desperdició una excelente oportunidad de corregir el rumbo, pero, en 
lugar de ello, prefirió seguir la pauta marcada por José Manuel Villalpando en materia de desmemoria y 
despilfarro. En consecuencia, se gastaron millones de pesos y nadie supo para qué se libró la batalla 
del 5 de mayo…Ni siquiera puede visitarse, pues las obras de conservación (espero que no de 
remodelación) no se terminaron a tiempo, aunque no con el retraso de la Estela de Luz. Escondiendo 
los fuertes, juegos mecánicos, centros de convenciones, miradores inconclusos, el despilfarro y los 
excesos del ex gobernador horroroso, Mario Marín. (Pág. 22) 
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* Sección El Lector Escribe 

Reforma: Se reproduce la misiva de Armando Vega Marcial quien escribe: “Así como la famosa Estela 
de Luz, el Memorial a las víctimas de la violencia resulta ser una burla para el pueblo de México”. 
¿Qué se pretende hacer con este monumento en un campo militar? Este Memorial sólo nos recordará 
lo sangriento que fue este sexenio, que afortunadamente ya pronto acabará”. (Pág. 11-A) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 

* Maestros jubilados de Morelos mantienen plantón; demandan prima de antigüedad 

La Crónica.- Ante la falta de respuesta a su demanda del pago de ua prima de antigüedad, los 
maestros jubilados de Morelos determinaron mantener un plantón y cerrar de manera permanente el 
zócalo de Cuernavaca. (Pág. 13) 

* Educación continua, una preocupación de los profesionistas 

El Economista.- Dos temas fundamentales que son una constante en la lista de prioridades de los 
profesionistas a nivel mundial son la preparación académica y la adopción de nuevos canales para 
buscar empleo. “A un año de operación del programa OCCEducación, más de 68,000 profesionistas 
mexicanos mostraron interés en continuar con su preparación”. (Pág. 17) 

* Otorgará Prepa sí 200 mil apoyos 

La Jornada.- Hasta 200 mil apoyos económicos se otorgarán en este ciclo escolar a alumnos de nivel 
medio superior, con el programa Prepa sí. De acuerdo con las reglas y convocatoria para recibir la 
ayuda, el Fideicomiso Público de Educación Garantizada contará con un presupuesto de mil 200 
millones de pesos. (Pág. 37) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Bajan crímenes, presume FCH 

Reforma.- El Presidente Felipe Calderón presumió ayer una reducción de los homicidios dolosos de 
siete por ciento a nivel nacional, en el primer semestre del año y, a la vez, del 15 por ciento en los que 
atañen a la “rivalidad delincuencial”.  
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Al encabezar la 33 sesión del Consejo Nacional de Seguridad Pública, en el Palacio Nacional, 
Calderón recordó que había presidido 12 reuniones con momentos muy contrastantes, particularmente 
el Acuerdo por la Seguridad, la Justicia y la Legalidad suscrito en agosto de 2008. (Pág. 3-A) 

* Disponibles solo 5 mil 146 plazas 
 
Excélsior.- El próximo Gobierno Federal sólo podrá disponer de cinco mil 146 plazas de los 42 mil 402 
puestos clave que le corresponden a la administración central, reportó ayer la Secretaría de la Función 
Pública al Congreso de la Unión. De acuerdo con un archivo de dos mil 500 hojas que la SFP envió a 
la Comisión Permanente, 37 mil 256 plazas clave (88 por ciento del total) están ocupadas por el 
personal con Servicio Profesional de Carrera. (Ocho Columnas) 
 
* 16 escoltas para ex Gobernador 
 
Reforma.- Con la nueva reforma legal, el ex Gobernador Mario Marín podrá contar con un equipo de 
seguridad de 16 escoltas, cifra que representa más del doble del total de agentes destinados a 
resguardar Coyotepec, el municipio de donde es originario. Marín, quien dejó el poder en 2011, y hasta 
el año pasado contaba con una célula de seguridad de 13 elementos a su servicio, tendrá derecho a 
solicitar una escolta de 16 agentes, una vez que entren en vigor las modificaciones a la Ley de 
Seguridad Pública del Estado. (Ocho Columnas) 
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FECHA COMUNICADO 

02/08/12 090 

COMBATE A LA OBESIDAD, POLÍTICA PÚBLICA QUE DEBE 
CONTINUAR POR VARIOS SEXENIOS: CÓRDOVA VILLALOBOS 

 El titular de la SEP participó en la inauguración de la exposición “¡Buen provecho! 
Somos lo que comemos”.  

 Destacó la necesidad de dar continuidad a las políticas  de educación y de salud para 
prevenir y atender la obesidad y el sobrepeso.  

Al participar en la ceremonia de inauguración de la exposición “¡Buen provecho! Somos lo que 
comemos”, el Secretario de Educación Pública, Doctor José Ángel Córdova Villalobos,  señaló que la 
obesidad y el sobrepeso son problemas que se agravaron en nuestro país hace tres décadas, por lo 
que combatirlos requiere un esfuerzo continuo de la sociedad y el Gobierno. En este sentido, subrayó 
la necesidad de continuar por varios sexenios las políticas emprendidas por la Secretaría de Educación 
Pública y la Secretaría de Salud para reducir la incidencia de estos desórdenes alimenticios. 

En el Museo Tecnológico, donde el Director General de la Comisión Federal de Electricidad, 
Jaime Gonzáles Aguadé, inauguró la exposición, el titular de la SEP aseguró que la obesidad  y el 
sobrepeso están profundamente relacionados con la educación, por lo que, una política de prevención 
y atención debe incluir la formación educativa de los hábitos alimentarios y de la práctica de la 
actividad física. 

El responsable de la política educativa del país recordó que fue en atención a esta situación que 
se pusieron en marcha diversas acciones para desarrollar y fomentar la cultura de la buena 
alimentación, como los Lineamientos para el expendio o distribución de alimentos y bebidas en las 
escuelas. 

El Doctor Córdova Villalobos indicó que los lineamientos se cumplen en la mayoría de las 
escuelas de México y, además, cuentan con “un manual para los padres de familia, para los maestros 
de todo el país” para que preparen los alimentos “de manera correcta, adecuada y equilibrada”.  

Informó que, actualmente, en el 96 por ciento de las escuelas de México se practica ejercicio 
físico por lo menos una vez al día, lo que refleja la transformación en la cultura alimentaria y de salud 
de nuestro país. 
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En el evento estuvieron presentes la Embajadora de Francia en México, Elisabeth Beton 
Delègue; el subsecretario de Electricidad de la Secretaría de Energía, Ian Malo Bolívar; el secretario de 
Educación y Comunicación Social y representante del Secretario General del Sindicato Único de 
Trabajadores Electricistas de la República Mexicana, Carlos Ortega Calatayud y la Directora del Museo 
Tecnológico del CFE, Laura Espino Rubio.  
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Sin infraestructura, tecnológicos de educación superior: informe 
KARINA AVILÉS Y LAURA POY 

Entre los 50 mil lugares de enseñanza superior que ofrece la Secretaría de Educación Pública (SEP) 
en 100 instituciones públicas y privadas del valle de México, se incluyen institutos tecnológicos, que en 
la mayoría ellos la situación es de “cero aulas, cero laboratorios pesados y cero talleres”, de acuerdo 
con el Anuario Estadístico 2011 del Sistema Nacional de Educación Superior Tecnológica. 

La información de la infraestructura de 11 tecnológicos reveló que en esos planteles sólo hay 24 aulas 
y tres unidades académicas departamentales. Además reportan 156 aspirantes rechazados en el ciclo 
2011-2012. 

Estos campus forman parte de las opciones que estarán disponibles en la Feria de la Educación 
Superior más Opciones, que se realizará del 3 al 5 de agosto en la Biblioteca José Vasconcelos. 

Se ubican en las delegaciones Álvaro Obregón, Gustavo A. Madero, Iztapalapa, Tláhuac y Tlalpan y 
atienden a 5 mil 941 alumnos con 295 profesores y 27 “no docentes”. 

Por ejemplo, el Instituto Tecnológico de Tlalpan atiende a 158 estudiantes de tres carreras de 
ingenierías con dos profesores, uno de los cuales es maestro de grado y otro pasante de doctor, pero 
el sitio carece de infraestructura. 

Otro caso es el Instituto Tecnológico de Iztapalapa, donde estudian mil 25 jóvenes atendidos por siete 
docentes. Sus instalaciones, ubicadas en la colonia Chinampac de Juárez, sólo tiene un laboratorio 
ligero y tres unidades departamentales, pero carece de aulas, talleres y laboratorios pesados. 

Un informe del Espacio Común de la Educación Superior Tecnológica (Ecest) reveló que 80 por ciento 
de las colecciones de las instituciones de educación superior tecnológicas (iest) son “obsoletas” y los 
servicios proporcionados en las bibliotecas “corresponden al mínimo aceptable”. 

Ante tal rezago, el estudio concluyó que dichas escuelas “deben seguir un programa de mejoramiento 
general, ampliación y actualización de acervos, capacitación del personal y organización, en cada 
subsistema”. 

El modelo público tecnológico en México los conforman 376 instituciones, de las cuales 128 son 
institutos federales, 130 tienen carácter de descentralizados y hay 78 universidades, según reportes 
disponibles. El conjunto de estos planteles tiene una matrícula de unos 650 mil estudiantes. 
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El informe del Ecest correspondiente a noviembre del año pasado, estableció que en el diagnóstico 
realizado corresponde a 221 instituciones, las cuales consideran que la capacitación del personal en el 
tema de las bibliotecas es “urgente y prioritaria”. 

De hecho, una de las apuestas del Ecest fue crear una biblioteca digital para todas las instituciones 
que integran este espacio, con un costo de entre 25 y 30 millones de pesos anuales, según informó la 
SEP al anunciar la iniciativa en julio de 2009. De ahí que el reporte señaló que la biblioteca digital debe 
tener una cobertura amplia en accesos, servicios y contenidos para “complementar las bibliotecas de 
las iest”. 

Estas instituciones, donde cuatro de cada 10 estudiantes vive en situación de pobreza, de acuerdo con 
reportes de la dependencia educativa, enfrentan graves carencias. Ante esto, se puso en marcha un 
inventario en línea sobre las necesidades de equipamiento. 

En 2008, las autoridades educativas realizaron un diagnóstico denominado Inventario, guías 
mecánicas y necesidades de equipo en el Sistema Nacional de Educación Superior Tecnológica 
(SNEST), en el que advirtieron que “existe una gran cantidad de equipo obsoleto o fuera de operación 
por falta de instalación, manuales de operación y mantenimiento, capacitación de los profesores para 
operarlo. Además, el equipo no es congruente con los contenidos de los programas de estudio”. 
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Otorgará Prepa sí 200 mil apoyos 
LAURA GÓMEZ FLORES 

Hasta 200 mil apoyos económicos se otorgarán en este ciclo escolar a alumnos de nivel medio 
superior, con el programa Prepa sí. 

De acuerdo con las reglas y convocatoria para recibir la ayuda, el Fideicomiso Público de Educación 
Garantizada contará con un presupuesto de mil 200 millones de pesos. 

Los estudiantes con un promedio de 6 a 7.5 recibirán 500 pesos, de 7.5 a 9 obtendrán 600 y con más 
de 9 contarán con un estímulo de 700 pesos mensuales. 

En el documento publicado en la Gaceta Oficial del Distrito Federal se señala que dichos apoyos se 
otorgarán por 10 meses y máximo tres años. 

Además, los alumnos del primer año de nivel superior que hayan pertenecido antes al programa 
contarán con este estímulo mensual, para que “no abandonen sus estudios por motivos económicos”. 

La publicación aclara que este programa se aplica únicamente a estudiantes de bachillerato en 
escuelas públicas, en sistema abierto, escolarizado y a distancia, para el ciclo escolar 2012-2013. 
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Jóvenes exigen no eliminar campaña de uso de condón 
LAURA POY SOLANO 

 

 
Decenas de jóvenes de varias entidades se manifestaron ante la Secretaría de Salud para demandar 

que no se suspenda la campaña Un condón es más confiable que el destino 

Organizaciones por los derechos sexuales, como la Red Nacional Católica de Jóvenes por el Derecho 
a Decidir, Afluentes y Red por los Derechos Sexuales y Reproductivos, se manifestaron frente a la 
Secretaría de Salud para exigir a ésta y al Consejo Nacional de Población no suspender la campaña 
Un condón es más confiable que el destino, “ante las presiones ejercidas por grupos conservadores en 
su contra”. 

Adolescentes de nueve entidades gritaron consignas y denunciaron que en estados como Guerrero, 
Chiapas, Tabasco, Campeche y Puebla la información sobre métodos anticonceptivos y sobre el 
ejercicio de “nuestros derechos sexuales y reproductivos no llega nunca, pues es casi imposible tener 
acceso a los condones de forma gratuita fuera de las capitales”. 

Minerva Santamaría Hernández, del programa de jóvenes de Católicas por el Derecho a Decidir, 
destacó que “hay una presión muy fuerte de organizaciones de derecha como Red Familia, que agrupa 
a otros colectivos como Provida, los cuales han iniciado campañas para tratar de frenar el uso del 
condón, a los que se suma la alta jerarquía católica”. 
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La UNAM pugna “por abrir la sensibilidad de los niños” 
ÁNGEL VARGAS 

En la medida en que la educación y la sensibilidad de los niños sean atendidas de mejor manera y 
desde más temprana edad, la sociedad mexicana será menos violenta y caótica, considera Gustavo 
Rivero Weber, titular de la Dirección de Música de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM). 

A partir de lo anterior, el también pianista celebra el incremento que han tenido en años recientes las 
propuestas culturales y artísticas destinadas al público infantil, las cuales, a su decir, contribuyen a 
despertar y orientar la sensibilidad de los infantes y, con ello, su educación integral. 
 
Entre ellas, se cuenta el Festival de verano El Niño y la Música en la UNAM, organizado por dicha 
dependencia universitaria, cuyos 13 espectáculos tendrán lugar del 4 al 26 de agosto en seis recintos 
de la máxima casa de estudios. 
 
“Me da gusto el interés que se muestra cada vez más por los niños en el país; espero que no sea para 
llenar un hueco. Es parte esencial de lo que debe ser la obligación de los promotores culturales: llegar 
a los menores, tratar de abrir su sensibilidad desde muy temprano”, indica el funcionario en entrevista. 
 
Afirma que, para la UNAM, atender a ese sector, en términos de propuestas y espectáculos culturales 
y artísticos, es una prioridad, no sólo para crear nuevos públicos, sino porque se trata de la generación 
que se hará cargo del país en unos años. 
 
“Los niños de hoy son el público y la sociedad del futuro, y si nos ocupamos de su educación y 
sensibilidad de mejor manera y desde antes, no tendremos tantos problemas como ahora.” 

Actividades en seis recintos 

Gustavo Rivero Weber considera que si bien en años recientes se han incrementado las propuestas 
culturales y artísticas para los infantes, nunca serán suficientes, como ocurre con la educación. 

Destaca que ese aumento incluso ha propiciado que muchos músicos, grupos y artistas profesionales 
cambien su interés y propuestas hacia ese público. 
 
Sin embargo, para el pianista, es más que evidente la amplia desventaja que ese tipo de iniciativas 
tiene en relación con el ámbito comercial y los medios de comunicación masiva. 
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La finalidad de estos últimos “sólo es ganar dinero y la calidad de lo que ofrecen generalmente no es la 
mejor”, dice. “Ojalá que los proyectos infantiles culturales pudieran tener más apoyo de los medios 
masivos. Pienso que la televisión podría hacer algo para difundirlos al gran público, pero no le interesa, 
porque no le deja ganancias”. 
 

 
 

Konstantin Lunejov, mago ilusionista, quien se presentará en el festival El Niño y la Música auspiciado 
por la Universidad Nacional Autónoma de México, los días 12, 18 y 19 de agosto, en el Museo 
Universum, el Centro Cultural Universitario Tlatelolco y el Anfiteatro Simón Bolívar, respectivamente 
Foto cortesía de la Dirección de Música/ UNAM  

 
Aunque la Dirección de Música siempre incluye actividades para los niños, como conciertos especiales 
y didácticos de su orquesta filarmónica (Ofunam), ésta es la primera ocasión que organiza un festival 
de estas características y dimensiones. 
 
Concretar esta iniciativa fue posible gracias al apoyo económico del Fideicomiso Ricardo Nassar 
Zacarías, que aportó la mitad de los 660 mil pesos que se invirtieron para organizar el encuentro. 
 
A decir del pianista, este festival será el detonante para más propuestas y actividades musicales dentro 
de la UNAM dirigidas al público infantil. 
 
“Eso beneficia a los niños, pero también a los adultos, porque los espectáculos ofrecen una manera 
diferente, más fresca y atractiva, de acercarse al arte sonoro, pues se interactúa con otras actividades 
escénicas, como títeres, actuación y magia.” 
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Los artistas y grupos participantes, explica, se eligieron a partir de su trabajo, pues no hubo 
convocatoria. Figuran el ensamble de cámara de la Ofunam, el narrador Leonardo Mortera, el coro 
infantil y juvenil Cantares, el Cuarteto Carlos Chávez, OperaAnimee y el Quinteto de Alientos de la 
Ciudad de México. 
 
“Son artistas de reconocida trayectoria en propuestas dirigidas a los niños. Buscamos la máxima 
calidad. Hay que tener presente que los infantes tienen la sensibilidad a flor de piel y si se les ofrecen 
propuestas malas o sin rigor, eso repercutirá de manera negativa; será una manera de vacunarlos 
contra el arte.” 
 
La oferta del festival es amplia y variada, con espectáculos tanto de ópera como de música de 
concierto y popular, desde Mozart y Telemann hasta Los Beatles y Cri-Cri. 
 
Los recintos sede serán la Sala Nezahualcóyotl, el Anfiteatro Simón Bolívar, el Centro Cultural 
Universitario Tlatelolco, el Museo Universum, la Sala Carlos Chávez y el Jardín Botánico de Ciudad 
Universitaria. La programación y los horarios puede consultarse en la página electrónica 
musica.unam.mx. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.musica.unam.mx/
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Jorge Luis Borges era como alguien que talla un diamante, dice 
María Kodama 

ALONDRA FLORES 

María Kodama expresó que la infinita corrección de los versos de su esposo, Jorge Luis Borges, 
siempre le fascinó, “era como alguien que está tallando un diamante”. 

La presentación de las obras completas del escritor en el Palacio de Bellas Artes se convirtió en una 
disección de Borges: la métrica de su poesía; su modesta y secreta complejidad; el poder infinito de la 
imaginación; la extraordinaria adjetivación, y en voz de su compañera de vida, el motivo por el que dejó 
la poesía y luego volvió a ella. 

Cristóbal Pera, director editorial de Random House Mondadori, señaló que se trata de una mudanza 
editorial de las obras completas. Ya se han publicado de nuevo individualmente en ediciones de 
bolsillo y también en forma de volúmenes por género, ya se editó el de poesía y el de cuento. 

Adelantó que este año se publican los ensayos completos. Y el legado borgeano también ya se 
encuentra en formato digital. “Revivir la obra de Borges en experiencias de lectura, es lo más 
importante”, afirmó. 

Poema dictado por Kafka 

María Kodama comentó: “Siempre me fascinó la forma en que Borges trabajaba la poesía. Comenzaba 
dictándola, dejaba pasar unos días, cambiaba palabras, signos de puntuación, a veces volvía a los 
mismos, a veces los modificaba”. 

Anunció que la edición de Borges y las numerosas variantes en su texto es un trabajo que se realiza 
en coordinación con el investigador mexicano Rafael Olea Franco, quien participó en la presentación. 

La heredera de Borges expresó: “Rafael hace lo que yo siempre quise y no había encontrado a la 
persona capaz de hacerlo”. 

Borges soñaba mucho, recordaba los sueños y luego escribía, recordó Kodama. Un poema breve, El 
sueño, le fue dictado una mañana tras despertar, pero contra su costumbre, nunca lo corrigió. Un día 
su esposa le preguntó la razón. “No, no, es imposible, porque ese poema me lo dictó Kafka en mi 
sueño. Tengo que esperar a que Kafka lo corrija”, respondió. 
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El miedo por haber perdido la razón, reveló Kodama, fue lo que motivó a Borges a dejar de escribir 
poesía durante más de 30 años después de recibir un golpe en la cabeza. La retomó cuando ya no 
pudó escribir ante la falta de vista, entonces volvió a la poesía, porque es lo que le permitó guardar su 
memoria, sobre todo el soneto. 

 
María Kodama presentó las obras completas de Borges 

El público pudo ver a Borges sentado a la orilla de la cama, en la habitación 19 del hotel en la calle 
Maipú, 25 de agosto de 1983. Un Borges que se encuentra a otro Borges más viejo que se asoma a la 
certeza de su muerte. Los dos, el viejo y el joven, fueron traídos por el escritor y editor Felipe Garrido, 
quien leyó un cuento del autor de espejos, laberintos y espadas. 

“No tomemos demasiado en serio a Borges cuando se duele por no haber creado un personaje 
comparable a don Quijote o Ulises. Creó uno escéptico, irónico, proclive a la duda, las paradojas y los 
rituales carniceros. Un hombre que simulaba no saber, no estar seguro, y en ocasiones ser humilde”, 
dijo Garrido. “Borges creo a Borges. Ese es el personaje de Borges, a eso dedicó su vida”. 

Remplazarán tiraje de libro 

El primero en tomar la palabra, el narrador Alberto Chimal, indicó que en la adolescencia descubrió 
entre las páginas de una revista de ciencia y tecnología el cuento Tlön, Uqbar, Orbis Tertius; no estaba 
preparado para “uno de los más extraños y completos de Borges”. 
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 “¡Qué abrumador entender que Borges no reafirma la realidad del universo, sino que la demuele, la 
destruye sistemáticamente hasta que ya no quedan asideros ni tranquilidad posible! ¡Qué desolador 
ver cómo una imagen del mundo inventada, impuesta desde afuera, se convierte en las creencias de 
todos!” 

Asimismo, se supo que los 2 mil ejemplares del libro México y Borges serán destruidos para ser 
remplazados por una edición local, del mismo tiraje, debido a un error atribuido al compilador, Miguel 
Capistrán. También se confirmó que hubo presión de María Kodama para que se destruyan esos 
ejemplares, pues de lo contrario ella podría retirar los derechos de autor que Random House adquirió 
en 2010. 
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Trabajadores del INAH tomaron Teotihuacán 
ANA MÓNICA RODRÍGUEZ 

El mediodía de este jueves concluyó la toma “simbólica y pacífica” de las oficinas de la zona 
arqueológica de Teotihuacán, que comenzó a las seis de la mañana. La acción fue realizada por 
trabajadores administrativos, técnicos y manuales del Instituto Nacional de Antropología e Historia 
(INAH). 

La presencia de los sindicalizados en el sitio prehispánico fue para sumarse a las peticiones que desde 
hace 10 días plantean investigadores y académicos del instituto en el Museo Nacional de Antropología, 
dijo Felipe Echenique, dirigente del comité ejecutivo. 

El cierre de la taquilla y el acceso a Teotihuacán, añadió otro de los investigadores, “se dio por 
instrucciones de la dirección general (a cargo de Alfonso de Maria y Campos) y del responsable de la 
zona (Alejandro Sarabia), lo cual generó molestia entre turistas”. 

“Esta toma simbólica –añadió Echenique– se efectuó porque las autoridades del INAH “no han dado 
respuesta a una serie de demandas legítimas de los trabajadores y para apoyar a nuestros 
compañeros que se encuentran en el Museo Nacional de Antropología.” 

Teotihuacán, añadió Echenique, “es la primera de una serie de acciones que continuaremos realizando 
en caso de no obtener respuesta al pliego petitorio remitido a José Ángel Córdova, titular de la 
Secretaría de Educación Pública”. 

La asamblea permanente, manifestó el historiador, todavía no determina en qué otros recintos o sitios 
prehispánicos se efectuará “otra toma pacífica” y también “serán cerradas las taquillas para que el 
público acceda de manera gratuita”, como sucedía, hasta este jueves, en el Museo Nacional de 
Antropología. 

“Algunos trabajadores sindicalizados realizan volanteos informativos en los museos Nacional de 
Historia del Castillo de Chapultepec y en el Templo Mayor”, agregó el historiador. 

Entre las demandas de los inconformes destacan que se frene la destrucción del patrimonio 
arqueológico e histórico con los proyectos de “turismo comercial” y, además, se detengan las 
construcciones que se realizan sobre estructuras prehispánicas en varios sitios del país. 

“Al Museo Nacional de Antropología han entrado de manera gratuita alrededor de 15 mil visitantes”, 
puntualizó Echenique, quien encabeza el grupo que mantiene la toma del vestíbulo y de la taquilla en 
el recinto de Reforma y Gandhi desde el pasado 24 de julio. 
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Revisarán afectaciones por remodelación de edificios 
ARTURO JIMÉNEZ 

Autoridades y representantes sindicales del Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA) acordaron ayer la 
realización de mesas de análisis para revisar los cuestionamientos de los trabajadores acerca de la 
afectación por obras de remodelación y restauración en diversos edificios históricos que forman parte 
del instituto. 

En una reunión en la sede del INBA, que comenzó a las 12:30 horas y terminó alrededor de las 14:30, 
la titular del instituto, Teresa Vicencio, escuchó y observó, en una exposición de los delegados 
sindicales apoyada por una presentación en computadora, los detalles de cada caso. 

También se mencionaron prestaciones no cumplidas, como la entrega de ropa de trabajo y útiles 
escolares, así como revisar la seguridad de los niños en el curso de verano. 

Al final, Vicencio propuso realizar mesas de trabajo en cada centro cultural, por lo que se acordó 
comenzarlas el lunes 6 y durante los siguientes 15 días, para hacer una evaluación conjunta y buscar 
soluciones. 

El primer centro de trabajo donde habrá una mesa será la sede de la Dirección de Literatura del INBA, 
que fue la casa de Leona Vicario en el siglo XVI, ubicada en el Centro Histórico. 

Entre los otros casos de daños figuran los edificios del Palacio de Bellas Artes, la Escuela Superior de 
Música, los museos Nacional de Arte (Munal), Carrillo Gil y de Arte Moderno. 

El edificio de la Dirección de Literatura, por ejemplo, muestra “evidencias claras de los daños que se 
ocasionan” con la destrucción de un piso original, informó Alejandro Flores, delegado sindical del 
Centro Nacional de Conservación del INBA. 

Dijo que durante “dos o tres meses” los delegados de los centros de trabajo habían solicitado a 
Vicencio esta reunión. 

Comentó que los trabajadores y las autoridades tienen una comisión mixta de seguridad e higiene, con 
una parte sindical. 

La comisión, agregó Flores, ha revisado los edificios con asesoría de arquitectos de la Universidad 
Nacional Autónoma de México, aparte de que entre los sindicalizados también hay profesionales de la 
arquitectura. 
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Agregó que los apoyarán especialistas del Instituto Nacional de Antropología e Historia, quienes desde 
la semana pasada mantienen tomados el vestíbulo y la taquilla del Museo Nacional de Antropología, 
por lo que se sumarán a su protesta. 
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Poner el cuerpo, jugarse el alma, ganar la vida (el memorial de 
agravios de los estudiantes) 

 
ADOLFO GILLY 

 
Aspecto de la asamblea popular informativa en el campamento que integrantes del movimiento 

#YoSoy132 sostienen en el Monumento a la Revolución, ayer 

 
Alos pueblos de México: Cuando llegamos estaba el mundo y éramos ya un pueblo con hambre y con 
siglos de opresión.  

Así comienza el clamor de rebeldía de los recién llegados del 11 de mayo y con ellos esos otros 
venidos de lejos, desde generaciones sin número y sin nombre, que vienen una vez más a pedir 
antiguas cuentas a todos cuantos tienen poder y mando: 

Éramos cúmulo de descontentos, éramos fraudes electorales sin revolución, éramos Chiapas y 500 
años sin nombre levantados en armas, éramos Aguas Blancas y el pueblo en la tierra asesinado, 
éramos crisis y éramos deudas ajenas, manos sin trabajo, éramos huelga, barricadas aplastadas, 
Atenco y Oaxaca, mujeres violadas y asesinadas, víctimas de represión. Éramos trabajo esclavo, 
familias de migrantes, cuerpos en puentes colgados, mártires (presos) del terrorismo de Estado, 
moneda de cambio en una campaña, asesinato como libre mercado. […] No somos sino que hemos 
sido. Somos el efecto de la muerte y de la indignación.  
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Descripción en furia y libertad de este México que no se mencionó así en las campañas ni se mostró 
en los votos comprados, los estudiantes buscan y van encontrando las palabras precisas para describir 
este tiempo mexicano donde, como en el verso clásico de Borges, “no nos unió el amor sino el 
espanto”. Y es preciso primero describir este espanto si se quiere después liberar el amor. 

Es lo que hace este manifiesto, lo que estuvo ausente en las televisiones, lo que trajeron Javier Sicilia 
y su movimiento y aquí quedó y ahora reaparece para que no nos olvidemos y no nos encerremos en 
hablar tan sólo de política, por necesaria e ineludible que ésta sea. 

Fue este espanto y el silencio, no sólo la pobreza –y ni siquiera ella– lo que abonó el terreno fértil para 
la compra de los votos. No es por pobreza sólo, sino también por descreimiento en la política tal cual 
se les presenta y por temor al cacique, al funcionario, al poderoso local del cual dependen favores o 
desdichas, que tantos hombres y mujeres votan como les exigen quienes tienen poder sobre sus vidas 
y destinos y sobre el porvenir de sus familias. ¿Y a quién acudir si el cacique, el diputado, el regidor o 
el señor se enojan con uno? ¿A la justicia? Cuál justicia, hágame usted el favor, la que tuvo años 
presos a los de Atenco obedeciendo a Peña Nieto y Fox y después, cuando ya se venía la campaña, 
los declaró inocentes y “ustedes disculpen”. 

Pero ese viernes de mayo los de la Ibero no olvidaron ni disculparon ni se callaron. 

* * * 

Esos 131 que dieron la cara y mostraron sus documentos, porque a quien les habló como represor 
como a tal había que mostrar documentos, se definieron desde su espontáneo gesto inaugural de 
rebeldía ante ese político que, acto reflejo, de inmediato los llamó “manipulados”. Ahora lo reiteran con 
todas sus letras en su manifiesto, independientes de todos, los unos y los otros, siendo ellos mismos 
sin ofender ni defender a ninguno: 

#YoSoy132 es un movimiento estudiantil y social, político, apartidista, pacífico, autónomo, 
antineoliberal, independiente de partidos, candidatos y organizaciones que respondan a un programa 
electoral; […] que ha trascendido la coyuntura electoral y seguirá organizándose y luchando para 
trasformar profundamente a México, como contrapeso a cualquier decisión y política que vulnere los 
derechos e intereses de nuestro pueblo.  

Hemos llegado, dicen los estudiantes, y topamos con murallas que nos cierran el paso y el futuro: 

la pobreza de más de la mitad de los mexicanos y la obscena riqueza de unos pocos, donde los 10 
más ricos del país concentran el equivalente al ingreso de los 40 millones más pobres; un campo 
abandonado que sólo produce pobreza y migrantes; la ausencia de oportunidades que empuja a los  
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desposeídos al crimen organizado; la venta de lo colectivo para beneficio de unos cuantos y la 
concesión de megaproyectos por encima de los derechos ambientales y comunales.  

Todo este horror está protegido, agregan, por “la muralla de la desinformación donde una minoría 
controla la opinión pública y la verdad es reducida a un artículo más de consumo”. Y todo esto lo 
dijeron ante los muros de Televisa, “a las puertas de esta empresa mediática ignominiosa que se ha 
encargado de manipular y desinformar al pueblo mexicano”. 

* * * 

“Esta gran humanidad se ha echado a andar”, dijeron los cubanos hace más de medio siglo en los 
inicios de su revolución. Y vaya si anduvieron. Desde el 11 de mayo en la Ibero esta generación 
presente de estudiantes mexicanos también salió a caminar y nomás al inicio con esto se topó: 

Caminamos unos pasos y con la fría estructura nos pegamos, es la ignorancia sombría, donde se 
preparan para maquiladores los que tienen la suerte de ir a alguna escuela, donde la educación 
pública es la educación de las telenovelas, donde el fin de enseñar no es el aprendizaje sino el 
suministro de mano de obra barata para las trasnacionales […]  

Y al final, si aún tenemos rostros y manos, un retén nos cierra el paso, los muros de acero y concreto, 
los muros de piedras y balas, los muros donde mataron a tu hermana, de las desapariciones forzadas, 
de los daños colaterales que desdibujan las caras, los muros del miedo y de las cabezas colgadas. […] 
El muro de la estrategia correcta donde fuiste acribillado para que estuvieras seguro del crimen y del 
horror.  

Este es el México que ellos hallaron, nuestro México, el que no pudimos evitar ni eludir, el que produjo 
Acteal y Atenco y las innumerables masacres del trabajo y los presos indígenas de Chiapas y los 
estudiantes asesinados de Ayotzinapa y además y además y además… Ahora convocan a cambiarlo 
y, a modo de punto de partida, nos proponen seis puntos: 

1. Democratización y transformación de los medios de comunicación y difusión. 

2. Cambio en el modelo educativo, científico y tecnológico. 

3. Cambio del modelo económico neoliberal. 

4. Cambio en el modelo de seguridad nacional. 

5. Transformación política y vinculación con movimientos sociales. 
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6. Salud: pleno cumplimiento del derecho a la salud consagrado en el artículo cuarto constitucional. 

* * * 

Como corolario de sus razones los estudiantes describen el programa y las intenciones de Enrique 
Peña Nieto: 

EPN no debe ser presidente no sólo por el régimen caduco al que representa y por su colusión y 
subordinación a Televisa, sino por las amenazas que cierne sobre nuestro país la privatización del 
petróleo a favor de las trasnacionales estadunidenses, la elevación de impuestos para el pueblo, la 
reforma laboral que legalice la brutal explotación de los trabajadores y la pérdida de derechos laborales 
indispensables; por último, la privatización del sector salud y de las pensiones de los trabajadores.  

Ante este peligro, llamamos a la unión y la organización de las fuerzas sociales en nuestro punto de 
acuerdo: la transformación del estado actual mexicano.  

Los estudiantes de #YoSoy132 llaman a todos a organizarse desde sus creencias, sus comunidades, 
sus trabajos, sus plazas, sus organismos, sus historias y territorios, para que así “podamos juntos 
entrar en confianza, luchar y trasformar a este nuestro México”. 

Y con estas palabras cierran su manifiesto dirigido no al pueblo en general sino, con precisión, “a los 
pueblos de México”: 

Éramos silencio, éramos dolor, éramos opresión. Quisieron arrebatárnoslo todo y lo único que 
perdimos fue el miedo. Ya no seremos más una voz silenciada. Venimos aquí con nuestros cuerpos 
que gritan: ¡¡¡Ya basta!!!  

Sí, ya basta. ¡Salud y libertad, estudiantes de este y de todos los Méxicos! 
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Las mujeres en la ciencia, en la revista de la AMC 

La revista Ciencia dedica su más reciente número al análisis de la participación de las mujeres en las 
actividades científicas y tecnológicas. 

Toda sociedad que aspire a mayores niveles de desarrollo y bienestar debe considerar la igualdad 
entre hombres y mujeres en las tareas de investigación científica y tecnológica. “Es una condición 
fundamental para construir un mejor sistema nacional de ciencia, tecnología e innovación en cualquier 
país”, señala el editorial del número julio-septiembre de la publicación de la Academia Mexicana de 
Ciencias (AMC). 
“La falta de mujeres en las carreras docente y de investigación representa un dispendio económico, 
social y personal que nuestro país no puede permitirse”, afirma Judith Zubieta García, editora huésped 
e integrante del Instituto de Investigaciones Sociales, de la Universidad Nacional Autónoma de México, 
y de la AMC. 
“La promoción de la mujer en la ciencia, lo mismo que la discusión de temas con perspectiva de 
género, beneficia la construcción de la relación virtuosa que debiera existir entre la sociedad y su 
aparato científico-tecnológico”, agrega. 

“El techo de cristal”, uno de los temas 

En esta edición escriben Norma Blazquez Graf, Olga Bustos Romero, Angélica Evangelista García, 
Adrián de Garay Sánchez, Gabriela del Valle Díaz Muñoz, Martha Pérez Armendáriz, Elia Pérez 
Nasser, Lena Ruiz Azuara, Patricia Saavedra Barrera, Veronika Sieglin, Rolando Tinoco Ojanguren, 
Esperanza Tuñón Pablos y Emma Zapata Martelo. 

La edición aborda temas como género y ciencia en México, el “techo de cristal”, el acoso laboral, las 
mujeres en la educación superior y equidad de género en la ciencia en México. 
Ciencia, de la AMC, puede adquirirse en locales cerrados y puestos de periódico o consultarse en: 
revistaciencia.amc.edu.mx 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.revistaciencia.amc.edu.mx/
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Reconocen a universitaria por aportaciones en electroquímica 

La Sociedad Mexicana de Electroquímica (SMEQ) reconoció la trayectoria de Martha Aguilar Martínez, 
académica adscrita al Departamento de Fisicoquímica de la Facultad de Química (FQ) de la UNAM, 
por sus contribuciones en nuestro país a esta área del conocimiento, al estudio de las relaciones de la 
estructura de ciertos compuestos orgánicos, y por sus análisis de polímeros orgánicos conductores. 

La académica fue reconocida en el Centro de Investigación en Química Sustentable de la Universidad 
Autónoma del Estado de México, en el marco del XXVII Congreso de la SMEQ y del Fifth Meeting of 
the Mexican Section of the International Society of Electrochemistry. Al respecto se dijo satisfecha, 
pues representa un gran estímulo a su labor y reconoce el trabajo y las aportaciones realizadas por 
más de 30 años. 

Uno de los proyectos de la universitaria aborda el análisis de polímeros orgánicos conductores, un 
campo que adquiere cada vez mayor importancia. Los polímeros son conocidos normalmente como 
compuestos aislantes. “Sin embargo, los que estudiamos pertenecen a una nueva clase; pueden tener 
propiedades semejantes a las de los semiconductores, o a las de los metales, en cuanto a que 
presentan una significativa conductividad electrónica”. 

Además de sus múltiples aplicaciones como inhibidores de la corrosión, sensores electro analíticos, 
materiales electro crómicos o electro luminiscentes, y como recubrimientos en aviones de 
reconocimiento, son de gran importancia e impacto, porque se crean y diseñan nuevos materiales que 
permiten el desarrollo de músculos artificiales. 

En este sentido, expuso que en el caso de personas que han perdido una mano, se puede transmitir 
información del cerebro a un miembro fabricado a base de estos materiales, para que tenga 
movimiento y fuerza. 

En cuanto a la electroquímica, Aguilar Martínez explicó que tiene múltiples aplicaciones y gran impacto 
en áreas como la medicina, biología, ciencia de materiales, geología e ingeniería, entre otras. 
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Vientos y tempestades… 
 

A juzgar por los resultados, la estrategia poselectoral del dos veces derrotado candidato presidencial 
de las izquierdas, Andrés Manuel López Obrador, ha resultado más que un éxito rotundo… aun 
cuando ello, finalmente, no derive en los resultados político-electorales deseados por el tabasqueño y 
quienes con él apuestan a la desestabilización. 

Y esto, porque si bien es cada vez más obvio que las reiteradas imputaciones del abanderado del 
Movimiento Progresista y los suyos contra las tiendas Soriana, en cuanto que agente activo en la 
compra de votos a favor del Revolucionario Institucional y su candidato derivaron ya, de manera 
directa o indirecta, en una sucesión de ataques —¡hasta 180!, según voceros de la firma— por parte 
de supuestos seguidores de aquél, el efecto de éstos parece comenzar a revertirse en su contra. 

Si no, ¿por qué la contrastante lentitud que para deslindarse de los ataques al inicio de los mismos, 
con la urgencia mostrada ayer para dejar claro que nada tenía que ver con aquéllos… después de que 
Soriana primero, y la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales (ANTAD), 
que preside Vicente Yáñez, más tarde, apuntaran directamente contra él como responsable (indirecto, 
si se quiere) de las agresiones contra instalaciones, personal y clientela? 

Pareciera, al menos en un primer momento, que el alto costo que la izquierda comienza a pagar por la 
estrategia implementada luego de su derrota en los comicios del 1 de julio, con miras a sustentar su 
reclamo de invalidez/nulidad de la elección, genera ya una consecuencia tan perversa como 
indeseada. 

Un efecto, vale decir, que podría dar al traste no sólo con los sueños del ex priista de alcanzar la 
Primera Magistratura sino, incluso, del indiscutible y para muchos inesperado, sorpresivo avance 
conseguido por la izquierda mexicana que, hoy, se ubica como la segunda fuerza política nacional, a 
escasos seis puntos porcentuales atrás del priismo… 

Quien siembra vientos, entonces, dice el refrán, cosecha tempestades. ¿O no? 
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Asteriscos 

* En su calidad de representante de América Latina y el Caribe en el Comité Ejecutivo del Consejo 
Internacional para las Iniciativas Ambientales Locales (ICLEI), el presidente de la ANAC, el edil 
poblano Eduardo Rivera Pérez, evidenció su convicción de que, “si un alcalde, un gobernador, un 
diputado, un secretario de Estado o un gobierno federal no accionan una política pública sustentable, 
no estarán ejerciendo una política moderna”. Para meditarse… 

* A juzgar por los hechos, el titular de Educación Pública, José Ángel Córdova, asumió ya, casi como 
causa personal, aquello de cambiar los hábitos alimentarios de la población, particularmente de niños y 
adolescentes. Ayer, con la embajadora francesa Elisabeth Beton-Delègue, inauguró la muestra 
interactiva ¡Buen Provecho: Somos lo que Comemos!, en el Museo Tecnológico de la CFE. 

Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza política. 
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Ebrard, ¿el cobarde? 

¿Por qué su silencio frente a los gritos de fraude de su compañero de partido y del candidato del PRD 
en la elección de 2012? 
 

Explican algunos PRDistas que el silencio de Marcelo Ebrard ante la petición de Andrés Manuel 
López Obrador de anular la elección presidencial del 1 de julio se debe a un apego a las reglas 
institucionales. 

Mientras el Tribunal Electoral no resuelva, mientras no se cumpla el plazo del 6 de septiembre, Ebrard 
no dirá nada y el Gobierno del DF respaldará a AMLO en lo que pueda o volteará al otro lado, cuando 
se den manifestaciones de apoyo al candidato que Federico Reyes Heroles ha calificado bien como 
una máquina de dinero que roza en la locura. 

Es una explicación, pero resulta incomprensible la actitud de una persona inteligente, popular y 
preparada como Marcelo Ebrard. Su silencio es ensordecedor. 

El jefe de Gobierno del DF tiene —a cuatro meses de que concluya su sexenio— una ciudad en mejor 
situación de la que recibió. 

La inversión en infraestructura que ha llevado a cabo ha sido notablemente importante para la capital 
del país. No se ha remitido a poner florecitas en Reforma. 

Los programas que, desde la Secretaría de Medio Ambiente se han llevado a cabo, han permitido que 
muchos capitalinos nos sintamos seguros circulando en bici, de día o de noche, por calles del Centro 
Histórico, que antes estaban reservadas para los delincuentes. 

La Secretaría de Educación capitalina, que en otros sexenios ha sido una mera decoración por las 
reglas que dejan la educación del DF en manos de la Secretaría de Educación federal, ha acercado a 
autores y libros a los capitalinos a través de programas como LecturaMx. 
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Esta SEP-DF ha sido algo más que un despacho decorativo. 

En turismo, cultura y atractivos ha habido lo que nunca antes. Desde las playas y pistas de patinar en 
el Zócalo, hasta los megaconciertos gratuitos de Justin Bieber y Paul Mc Cartney. 

Por esto y más, el índice de aprobación de Ebrard está en los 80 altos (85% según la más reciente 
medición de Grupo Reforma). 

Eso se llama capital político y sirve, entre otras cosas, para buscar el puesto de elección popular que 
se desee. 

Dice Ebrard que en diciembre comenzará su campaña por la Presidencia de 2018. La primera 
pregunta que le deberemos hacer a Ebrard, acercándose esa fecha (hoy lejana), será: ¿por qué su 
silencio frente a los gritos de fraude de su compañero de partido y del candidato del PRD en la 
elección de 2012, que dejó a su candidato abajo por más de tres millones de votos? 

¿Por qué no desmarcarse de AMLO y del daño que le hace a las instituciones? 

¿Por qué no apoyar el reclamo por elecciones más limpias en el capítulo de compra de voto… pero 
aceptando que la elección del 1 de julio fue confiable? 

¿Por qué no desechar la locura de querer contabilizar el número de votos comprados? 

¿Por qué no pedir un alto a las calumnias en contra de tiendas como Soriana? 

¿Por qué no utilizar el poder que sí obtuvo la izquierda en la elección para sacar adelante una agenda 
de auténtica izquierda? 

¿Por qué, Marcelo? Capital político tienes de sobra. ¿Será por cobardía? 
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AGENDA CONFIDENCIAL Por Luis Soto 
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Opina sobre nuevo comité ejecutivo en el Situam 

En años recientes, nuestro sindicato no ha visto de las suyas, después de haber sido en su momento 
uno de los más combativos y de vanguardia dentro del gremio universitario y de los movimientos 
sociales: progresista y siempre propositivo. 

Sin embargo, con la nueva expresión sindical, que hoy gana la gestión 2012–2014, no se espera nada 
halagüeño en los próximos años en el Situam, pues la corriente Espacio Sindical no hará más que 
administrar nuevamente la burocracia en el comité ejecutivo con sus pares, por el lado de la patronal 
universitaria. 

Son apologistas de las buenas costumbres, no del grito del ni sombrerazo, de la concertación y 
revisiones salariales-contractuales de terciopelo, sin bulla. Su complacencia laboral raya en los 
extremos, pues sus posiciones siempre están entrelazadas con las de las autoridades, como si no 
hubiera oposición. 

Los trabajadores de base sindicalizados estaremos pendientes de las negociaciones sobre el manual 
de puestos. 

Agustín Flores González, trabajador sindicalizado de la UAM 
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Falsificadores de la historia. La derrota del 5 de mayo 
PEDRO SALMERÓN SANGINÉS 

 
Aunque intenté no enterarme, me contaron que los festejos de la batalla del 5 de mayo fueron casi tan 
frívolos, onerosos e insustanciales como los que organizó el gobierno federal en 2010. El gobierno 
poblano desperdició una excelente oportunidad de corregir el rumbo, pero, en lugar de ello, prefirió 
seguir la pauta marcada por José Manuel Villalpando en materia de desmemoria y despilfarro. En 
consecuencia, se gastaron millones de pesos y nadie supo para qué se libró la batalla del 5 de mayo. 
Una semana después de los festejos, Gaby y yo llevamos a mis alumnos del ITAM a Puebla y la visita 
de Loreto y Guadalupe confirmó lo anterior. Guadalupe ni siquiera puede visitarse, pues las obras de 
conservación (espero que no de remodelación) no se terminaron a tiempo, aunque no con el retraso de 
la Estela de Luz. Escondiendo los fuertes, juegos mecánicos, centros de convenciones, miradores 
inconclusos, el despilfarro y los excesos del ex gobernador horroroso, Mario Marín. 
 
Tanto el festejo como la situación de los fuertes y del museo de Loreto, perdidos entre obras de 
ocasión, son muestra, quizá, que las mentiras de los “desmitificadores” han calado hondo: gracias a 
ellos, demasiados mexicanos piensan que la batalla del 5 de mayo fue una escaramuza sin 
importancia que se ganó gracias a las torpezas de los franceses; una escaramuza sin importancia en 
una guerra que se perdió en el campo de batalla; una guerra que terminó cuando los franceses se 
retiraron por las presiones de Estados Unidos y Prusia. 
 
¿Cómo lo argumentan? Armando Fuentes Aguirre, Catón, que odia irracionalmente a Juárez, no 
escatima la victoria del 5 de mayo, aunque luego agrega una de las falsedades que dispensa a razón 
de tres por página: “Aquella fue una espléndida victoria, la única que en el campo de batalla hemos 
obtenido luchando contra un enemigo extranjero” (Juárez y Maximiliano, p. 212). Fuera de eso, todo en 
Juárez y el partido liberal son vilezas y traiciones en una guerra que para su exclusivo beneficio 
ganaron los gringos (sí, los gringos: son tan poderosos en el cerebro de Catón que ganan hasta 
cuando no se aparecen). 
 
No deja de ser paradójico el menosprecio de esa victoria en aquellos “desmitificadores” que repiten 
sistemáticamente que a los mexicanos nos encantan las derrotas. Pero hete aquí que somos 
victoriosos en una guerra extranjera... y tampoco les gusta. Algunos simplemente omiten el tema, 
como González de Alba, quien ilustra su odio a Juárez con una lectura sesgada del Tratado MacLane-
Ocampo y de ahí se salta hasta la revolución (Las mentiras de mis maestros, pp. 62-67). 
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Zunzunegui siempre nos regala perlas: en su página web un articulito plagado de mentiras (“Las tres 
batallas de Puebla”) concluye: “Nada ganamos los mexicanos el 5 de mayo de 1862 en Puebla, nada 
absolutamente; un efímero laurel que, debido a la desunión del pueblo, no cristalizó y se convirtió en 
derrota y conquista”. 
 
No está de más señalar que dicha página es una red para pescar incautos y venderles –muy caros– 
sus “diplomados en línea” (algunos de ellos en el Instituto Cultural Helénico). Ahí sólo regurgita sus 
libros: en El héroe y el villano (p.81) dice lo mismo del 5 de mayo, con un añadido. Según él, un 
“moribundo Zaragoza, desde su tienda de campaña, dirigió una batalla que en realidad fue comandada 
en el campo por Porfirio Díaz”. Díaz tiene méritos militares suficientes para que sus idólatras tengan 
que atribuirle otros... pero de Díaz hablaremos luego. 
 
De lujo, otro connotado falsificador, del que ya nos ocuparemos. El 11 de septiembre de 2008 Macario 
Schettino escribió en El Universal: “Celebramos el 5 de mayo de 1862, la batalla de Puebla en que 
Zaragoza derrotó a los franceses... que pocos días después tomaron control de prácticamente todo el 
territorio nacional” (las cursivas, que son mías, revelan la total falta de seriedad de tan famoso 
analista). 
 
Podría seguir sumando, pero basta con esos ejemplos. Hay que señalar, además, que detrás de las 
tajantes afirmaciones de nuestros falsificadores, únicamente hay humo: ningún sustento documental, 
tres o cuatro libros más leídos, sólo ideología, como hemos mostrado 
(jornada.unam.mx/2008/12/21/sem-pedro.html). 
 
¿De dónde el afán por borrar la victoria del 5 de mayo? Del odio a Juárez y al liberalismo. Ya 
mostraremos la irracionalidad de ese odio. Pero antes, si me lo permite el lector, mostraremos en las 
siguientes entregas quién ganó en realidad el 5 de mayo y quién la guerra de Intervención. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

http://www.jornada.unam.mx/2008/12/21/sem-pedro.html
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Premio Crónica a Enrique Fernández Fassnacht 

Rene Avilés 

Hace tres años La Crónica estableció, en pos de estimular la vida cultural, educativa, de los medios de 
comunicación, de los aspectos sociales y filantrópicos de México, el Premio Crónica. Dicho galardón 
ha sido muy bien recibido por los mismos medios, las universidades y el mundo empresarial. Podemos 
decir sin temor a exageraciones que ya es un referente. En materia de educación, la primera persona 
en recibirlo fue Yoloxóchitl Bustamante, directora general del Instituto Politécnico Nacional, a quien 
tuve el honor de hacerle la entrega del Premio en el Club de Banqueros. El siguiente año, fue el doctor 
José Narro, rector de la UNAM y uno de los más distinguidos educadores del país, un hombre 
seriamente preocupado por el rumbo de México. Ahora, en esta nueva entrega, el Premio Crónica le 
será entregado, justo de manos del doctor Narro, al rector general de la Universidad Autónoma 
Metropolitana, al doctor Enrique Fernández Fassnacht. 

La UAM es una de las más jóvenes y prestigiosas casas de estudios superiores de la República. Nació 
hace unos 37 años con tres unidades, Xochimilco, Azcapotzalco e Iztapalapa. A la fecha, cuenta con 
otros dos campus: Lerma, en el Estado de México y Cuajimalpa. Su plantilla de profesores e 
investigadores es de un elevado rango. De sus licenciaturas, maestrías y doctorados salen jóvenes 
muy bien formados y listos para incorporarse a un mercado de trabajo cada vez más exigente. Sus 
programas escolares sufren una y otra vez las necesarias reformas para estar actualizados. Sus 
investigaciones nunca están exentas de responsables contenidos sociales y va más allá de las 
expectativas que se dieron cuando Luis Echeverría fundó la UAM, con Porfirio Muñoz Ledo en la SEP. 
El primer rector general fue el arquitecto Pedro Ramírez Vázquez. Actualmente, la institución es 
conducida con talento por el citado doctor Enrique Fernández Fassnach 

Soy universitario de toda la vida, estudié en la UNAM, allí mismo me formé como profesor y 
posteriormente me atrajo el novedoso sistema modular de la UAM-Xochimilco, donde estoy desde su 
fundación. Su rector general actual, el doctor Fernández Fassnacht tiene un notable historial 
académico y científico. Es ingeniero químico industrial egresado del IPN. La maestría la hizo en la 
UAM, Iztapalapa, en la División de Ciencias Básicas e Ingeniería, y se formó como doctor físico 
químico en la UNAM, en su Facultad de Química. Por último, el posdoctorado lo realizó en la 
prestigiada UCLA. La lista de distinciones, premios y reconocimientos a su larga carrera académica, a 
sus notables investigaciones, es infinita y de valía. Su experiencia académica es insuperable, está 
incluido en investigaciones de muy alto rango, ha recibido becas nacionales y extranjeras y es 
miembro regular de la Academia Mexicana de Ciencias y de la Academia Nacional de Ingeniería. 
Como profesor su historial es asimismo largo y brillante. Dentro de la UAM, donde ha desarrollado lo 
medular de su ambicioso trabajo, ha ocupado distintos y significativos cargos administrativos sin dejar  
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de cumplir trabajos de docencia e investigación. Es sin duda un talentoso científico y un educador que 
conduce con inteligencia y mesura a la UAM, cuya complejidad estructural no es fácil. 

Rodeado de un buen equipo de profesionales de la administración y de expertos en sus distintas 
tareas, Fernández Fassnacht ha llevado a la UAM por excelentes derroteros. Hoy tenemos un 
prestigio, con menos edad, comparable, al de la UNAM y el IPN, nuestras mayores casas de estudios. 
Por tales razones, muy resumidas por razones de espacio, es que ahora La Crónica ha decidido por 
votación de su consejo editorial, entregarle su más alto galardón en materia educativa. Funcionario 
académico, investigador y profesor, se mueve con la necesaria cautela para no entorpecer el 
desarrollo de la casa de estudios bajo su responsabilidad, pero a la par sabe tomar decisiones 
audaces que la hacen crecer con celeridad a pesar de los escasos presupuestos y los problemas que 
los tiempos nos han heredado. 

Éstas son algunas de las muchas razones que han hecho a Enrique Fernández Fassnacht acreedor a 
tan alto premio, uno más en su larga carrera de científico y profesor, de investigador y funcionario. Me 
parece, como parte de esta casa editorial, La Crónica, asiduo colaborador de sus páginas, que el diario 
ha hecho una excelente selección, muestra que ha meditado seriamente sobre las personas e 
instituciones que deben recibirlo. El doctor Fernández Fassnacht cuenta con la obra necesaria para 
recibir cualquier premio o reconocimiento, pero este galardón también es un reconocimiento a la UAM 
que, en su conjunto, muestra su pujanza y capacidad para contribuir cabalmente al desarrollo 
educativo de México. Sus egresados son de muy alto nivel y en general su presencia dentro y fuera del 
país, prestigia nuestro sistema educativo público. 

Enrique Fernández Fassnacht, a lo largo de casi tres años, ha realizado un papel relevante al frente de 
lo que llamamos Casa Abierta al Tiempo. Felicidades al rector general y desde luego a la magnífica 
universidad, modelo de institución educativa pública y socialmente comprometida, hoy en su mejor 
momento. 

 


